

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Viernes 11 de Diciembre de 1896.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año I.—Núm. 9.

Servicio de comunicaciones.

PARA ALCÁÑICES

Coche diario, que sale de esta capital á las diez de la mañana y el de regreso llega á Zamora á las tres de la tarde.

PARA BENAVENTE

Tren mixto, que sale á la una y cuarenta minutos de la tarde y tren correo á las doce y cuarenta minutos de la noche.

PARA FERMOSELLE

Coche diario, sale de esta capital á las diez de la mañana y el de regreso llega á la misma á las tres de la tarde.

PARA PUEBLA DE SANABRIA

Coche diario, que sale de Zamora á las diez de la mañana y llega á esta capital el de regreso á las tres y media de la tarde.

PARA MEDINA DEL CAMPO

Tren correo, sale á las cinco y cuarenta minutos de la tarde y los miércoles, viernes y domingos tren mixto, que sale á las cinco y treinta minutos de la mañana.

Llega el tren correo á Zamora á las ocho y cuarenta y cinco minutos de la mañana y los mixtos en los días expresados á las nueve y cuarenta y seis minutos de la noche.

PARA SALAMANCA

Trenes diarios, á las doce y veinte minutos de la tarde y á las dos y veinticuatro minutos de la noche; siendo las horas de llegada á Zamora á la una y veinte minutos de la tarde y las doce y veinte minutos de la noche.

La libertad y el liberalismo.

En el elocuente discurso pronunciado anoche en San Vicente, quedaron bien deslindados los campos de la libertad y del liberalismo. Reasumamos: La libertad es la ley del espíritu como la gravitación es la ley de la materia; el hombre libre tiende á su propio fin y destino, como el hombre material se precipita por el despeñadero de las pasiones y de las concupiscencias; la libertad gira en la esfera de lo inteligible y se alimenta con ideas, como el organismo se arrastra en el mundo cenagoso de lo sensitivo y se nutre con las formas materiales que los escolásticos llamaron *especies sensibles* ó representaciones subjetivas del mundo corpóreo. Este es el dualismo que reina en el corazón del hombre, aprisionándolo unas veces con sus tempestades en el servilismo de la más repugnante esclavitud, que es la esclavitud de la carne, y

poniéndolo otras en perfecto dominio de sus facultades, que lo elevan muchos palmos sobre el nivel de los brutos.

Cuando el hombre se entrega al huracán de las pasiones, y cierra sus oídos á la voz del espíritu, y sueña que el pensamiento es una secreción del cerebro, y que la libertad es idea antitética de la ley, renuncia á su naturaleza racional y cae de lleno en la región del fatalismo, donde todo movimiento es pesado; donde la voluntad se encuentra rígida; donde los pulmones se afisian por la falta de corrientes de libertad que oxigenen nuestros sentimientos, nuestras voliciones y nuestras ideas.

Ahí comienza el liberalismo. Bajo su presión el hombre es un esclavo sugestionado por los más ligeros movimientos de su ser orgánico. En él los ojos no ven más que concupiscencias, el corazón no apetece sino deleites sensuales y el entendimiento, renunciando al campo de las abstracciones de la ciencia, se concreta á la producción lasciva de la novela naturalista.

El liberalismo trasciende á todos los órdenes: en religión es ateo; en la ciencia empírico; en el arte sensual y anarquista en política. Para este sistema los misterios divinos son mitos, la santidad del matrimonio es un obstáculo del placer, la propiedad es un robo y el mundo un caos en que el egoísmo aprovecha las sombras y el desorden para destronar la santidad y la virtud.

La libertad se levanta en alas de la inteligencia á regiones más puras, en las cuales la sensación se evapora, y el amor exagerado *del yo* no tiene cabida. Los demagogos que tratan de encrespar las masas al grito mágico de la libertad, trastornan los conceptos y tergiversan las ideas, haciendo creer á los pueblos que la libertad es un sentimiento que nace y se consume en la materia; y los racionalistas, que constituyen en dogma de su Filosofía la libertad del pensamiento, luchan por el mayor de los absurdos, porque la inteligencia no es libre en la apreciación de la verdad ni puede resistirse á la evidencia. La libertad es un atributo volitivo, y aun el acto voluntario no es siempre libre; porque como naturaleza creada no puede tener absoluta independencia de su Criador, y busca la felicidad con tendencia necesaria.

El hombre, pues, es libre; pero como primer peldaño de la escala indefinida de la libertad, tiene de esta la menor expresión. Y si del acto voluntario, en su aspecto de libre, restamos lo que puede ser producto de un ocasionalismo pasional, nuestra libertad aparecerá tan mermada, que no se comprende bien cómo puede contener el empuje de violentos apetitos.

Los liberales están dentro de la iglesia católica, porque siguen los impulsos de la libertad para contener, como á bestia indómita, el sensualismo; pero los libertinos, descarados prosélitos del libe-

ralismo ó del libertinaje, son enemigos irreconciliables de la razón, de la libertad y de la iglesia.

MENUDENCIAS

La Arrendataria de Cédulas personales, dice oficiosamente, que no ha pagado al Ayuntamiento el cincuenta por ciento de recargo, porque no se lo reclamaron.

¿No recuerda esa Compañía la comunicación que el Alcalde les dirigió en 21 de Noviembre último?

Pues si eso no es pedir, ¿cómo se llama esa figura?

Al buen pagador le basta con la obligación del pago y la Arrendataria no debe desconocer la Real Orden de 13 de Abril de 1893 que determina que la entrega de esas cantidades por recargo de Cédulas debe hacerse en las capitales de provincia por quince días vencidas.

Falta saber ahora, cómo cuenta las quince días el arrendatario de cédulas, ó si para este señor es Zamora capital de provincia.

Señor Alcalde: V. S. que es tan celoso de los servicios públicos y persona que gusta de pasear las calles de la población, ¿no se ha enterado del estado en que se encuentran?

Hace días que no se vé ejerciendo funciones á la cuadrilla de limpieza pública. Sin duda y con buen acuerdo ha suprimido V. S. ese servicio por *inservible*.

Y dále con que entre los liberales existen diferencias: ¿pero pretenden ser ustedes más papistas que el Papa? Porque el pontífice del fusionismo en esta provincia, ni está disgustado, ni tiene motivo para estarlo.

UNA CARTA

De la carta privada que ayer recibimos del Sr. Enriquez, entresacamos los siguientes párrafos, por creerlos de interés general en la provincia.

Zamora 10 de Diciembre de 1896.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

1.º Que lo dicho en el HERALDO, precisamente por una persona que le perjudica tanto como al Sr. X. la circular de referencia, es en resumen verdad de lo que dicho documento contiene, quo ha debido copiar *La Opinión*, si es imparcial en el asunto, y defiende los intereses de la provincia.

2.º Que no es agente de negocios el que enseña á otro lo que tiene que hacer, sin cobrar derechos, economizando así á los pueblos el que por copiar unos formularios se les cobre 4 ó 10.000 reales, como ha sucedido, y pueden decirlo muy alto varios pueblos de la provincia, y no la cantidad de 25 ó 50 pesetas, de que habla el Sr. X.

3.º Que los pueblos, una vez instruidos los expedientes, no tienen para qué gestionar que se ultimen pronto ó tarde, porque los montes cuya excepción pidan, no se venden mientras tanto no se resuelva el expediente respectivo, y como este es el objeto de los mismos, resulta que convendría muchísimo que nunca se resolvieran, cuando la resolución fuera desestimatoria: vea el público cuan distinto es esto de lo que afirma el Sr. X., y cómo los pueblos pueden prescindir de sus servicios.

Y 4.º Que según las teorías del señor X., nadie puede enseñar á otro lo que sepa, porque dejan de cobrar sus derechos los que pagan contribución.

El HERALDO DE ZAMORA inserta gustoso en sus columnas los párrafos precedentes que, como de persona peritísima, hacen gran luz en el asunto.

Servicio postal.

Madrid 10 de Diciembre de 1896.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

La muerte de Maceo.

Noticias particulares que se tienen dicen que la columna de Cirujeda no pudo recobrar los cadáveres de Maceo y del hijo de Máximo Gómez, porque después de haber matado á ambos se rehicieron los insurrectos y se los llevaron.

En esta segunda parte del combate tuvo nuestra columna más bajas que en la primera.

Muerte de Lacret.

Un telegrama que el *Imparcial* publicará mañana dá cuenta de que el cabecilla Lacret ha muerto á consecuencia de heridas que ha sufrido en anteriores combates.

Desde Nueva York.

El *Heraldo* ha recibido el siguiente telegrama.

Nueva York 10 (8,30 m.)

Los laborantes insisten en negar la muerte de Maceo.

He procurado adquirir informes acerca de lo que piensa la Junta filibustera de Nueva York. Los vocales de la misma están muy inquietos, porque constantemente recibían noticias del cabecilla y las últimas son del 4, anunciando que se encontraba en la provincia de la Habana.

Comienzan á decir que la muerte de Maceo no afectaría á la marcha de la insurrección.

Hoy empezarán los debates en el Senado.

Las proposiciones presentadas son tres.

La primera es la de Mr. Call, cuyo texto íntegro telegrafié ya al *Heraldo*.

La segunda es de Mr. Cameron: pide también el reconocimiento inmediato de la independencia cubana y la intervención eficaz de los Estados Unidos para terminar la guerra.

La más radical es la proposición de Mister Mills: las fuerzas navales y militares de los Estados Unidos deben in-

mediatamente posesionarse por la fuerza del territorio cubano, permaneciendo en él hasta que se halle organizado un Gobierno nacional é independiente.

Se cree que los debates resultarán menos apasionados é interesantes que los de la anterior legislatura.

El propio Sherman muéstrase apocado.

En cuanto á las resoluciones, es general la opinión de que se acomodarán á los temperamentos del mensaje de Cleveland, porque una gran mayoría de representantes y senadores entiende que las Cámaras deben rechazar, por ahora al menos, toda medida de carácter agresivo y francamente hostil á España.

Telegrafiaré ampliamente sobre el curso de los debates.

El día político.

Conferencia con Sagasta.

Esta mañana ha visitado al Sr. Sagasta una comisión del Círculo liberal y otra del comité del distrito de Buenavista para darle cuenta de su constitución.

El Sr. Sagasta aprovechó la ocasión para hacer manifestaciones de verdadera importancia.

Dijo el Jefe del partido liberal que había considerado conveniente la reorganización del partido, porque, dadas las dificultades por que atraviesa el país, cree necesario estar dispuestos por si la patria reclama su concurso en un momento dado.

Teniendo en cuenta añadió la unanimidad de todos los informes, no me cabe duda sobre la muerte de Maceo, que juzgo tan importante, que hace cambiar el aspecto de la guerra, permitiendo abrigar la esperanza, si se aprovechan bien sus efectos, de vencer la revolución por la acción de las armas.

Este sería el medio más conveniente de terminar con la insurrección, porque nos permitiría hacer en Cuba lo que el país creyera más útil á la causa de España sin ingerencias extranjeras.

La concurrencia en los centros políticos ha sido mayor que ayer.

El principal y casi único asunto ha sido el relacionado con la muerte de Maceo.

Se procuraban con interés nuevos detalles, sobre todo aquéllos que contribuirían á despejar las dudas que algunos mantienen, en vista de las confusiones que surgen de las versiones de los corresponsales.

El gobierno no dice nada nuevo porque no tiene otras noticias que las contenidas en los telegramas que ha facilitado á la prensa.

Como dato de importancia se apreciaba el alza que han tenido en París los valores españoles y la firmeza que acusa aquel mercado.

También se hacía notar que teniendo en la Habana corresponsales los periódicos ingleses y norteamericanos, y habiendo salido ayer de aquella capital el vapor para Cayo Hueso, donde llegó á hora en que pudieron transmitirse á todas partes noticias en contrario, en vez de rectificaciones, llega del extranjero la ratificación de la muerte.

Los corresponsales extranjeros no habrán limitado sus investigaciones á las referencias oficiales; habrán procurado informes de otra índole, y como el suceso ocurrió el lunes y todo ha tenido lugar en las cercanías de la Habana, tuvieron tiempo de aquilatar bien los hechos para transmitirlos por vía de Cayo Hueso.

Este es, en rigor, el verdadero estado de opinión reflejado entre la gente política.

La distinguida señora del comandante Cirujeda ha sido hoy visitada por un oficial del cuarto militar de la reina, quien en nombre de S. M. le ha felicitado por el bizarro comportamiento de su marido en el combate de Punta Brava.

Extranjero.

La muerte de Maceo.

París 10.

Toda la prensa comenta en términos muy favorables para España la noticia de la muerte de Maceo. Por lo general se considera fidedigna.

Le Gaulois publica una interview con Mr. Roustan, antiguo embajador, quien conociendo á España, cree que no retrocedería para salvar su honor, ni ante una guerra con los Estados Unidos.

El propio periódico publica la opinión de Crispi: entiende el estadista italiano que, dada la actitud arrogante de Cleveland, que arroja un guante á Europa, ésta debe recogerlo y no mostrarse indiferente de allende el Océano.

En la Bolsa de París.

París 10.

El exterior español ha tenido un gran alza en la Bolsa de hoy, en vista de que los telegramas recibidos por diferentes conductos, y particularmente de Madrid, confirman la muerte de Maceo, noticia que todavía ponían ayer en duda algunas personas.

Ha contribuido además é este movimiento de alza la liquidación de Londres que termina mañana, pues en aquella plaza se advierte gran falta de papel por las enormes ventas en descubierto que se han venido haciendo desde hace dos meses por muchos especuladores.

La prensa inglesa.

Londres 10.

La prensa de hoy publica y comenta los extensos telegramas recibidos de Madrid acerca de la muerte de Antonio Maceo.

Algunos diarios entienden que las pruebas recogidas hasta ahora no son tan convincentes como se supone en Madrid.

Nadie niega que si el hecho se confirma la rebelión sufre un tremendo golpe.

Nuestro digno embajador en esta visitó anoche á Salisbury, quien se apresuró á felicitarle, manifestándole que las noticias directas recibidas en Inglaterra confirman plenamente la muerte de Maceo.

Ultima hora.

Habana 10. (Recibido á las 7,30 t.)

Esta madrugada han salido fuerzas del ejército para el lugar en que según confidencias que se estiman seguras se halla enterrado el cadáver de Maceo.

Se dirigen hacia la parte de San Pedro. Van con ellas algunos periodistas entre los cuales figura el Corresponsal del Heraldo.

Inmediatamente que terminen las pesquisas telegrafiamos ampliamente.

También ha salido para dicho punto el bizarro jefe Sr. Cirujeda.

Regreso de Weyler.

Habana 10.

Sigue el entusiasmo popular.

Espérase á Weyler: ayer llegó á Guajay.

Pichardo.

Borrerizar.

Hablemos un poco de la trocha.

No crean ustedes que la voy á desacreditar porque la haya pasado Maceo, con tan mala sombra para él.

Pero esa línea ha servido de pretexto inocente para el fomento de una de nuestras pésimas costumbres de hacer opinión falsa y sobre esa base fabricar re-

putaciones y escamotear la verdad y la justicia.

Antecedentes:

Cuando los sucesos, los partidos y el Gobierno sustituyeron en el mando de Cuba al general Campos por el general Weyler, se nombraron algunos otros á las órdenes de este.

Entre aquéllos nombramientos la prensa dió sensacional importancia al del general de Brigada D. Juan Arolas.

¿Por qué? Pues porque este señor no tuvo tiempo de despedirse de la reina y no pudo evitar que los comités republicanos del tránsito hasta Cádiz salieran a felicitarle, y apretón de manos al presidente de Sueca, guiña de ojos al de Chiva y abrazo al de Bujaraloz, repetidos por el País y cofrades dieron, á esta personalidad un relieve con el cual ningún daño podía causarse á la insurrección; sin embargo era cosa corriente entre ciertos periódicos que con Arolas se le daba rudo golpe.

El coronel D. Julián Suárez Inclán de E. M. era entonces Director de la Escuela Superior de Guerra, le tocó ir á Cuba por sorteo, es el inventor de la trocha de Mariel y autor de su proyecto que aprobado por el E. M. G. del Ministerio y acogido por el general Weyler, fué puesto en práctica inmediatamente.

Se reunieron 12.000 hombres para guarnecerla y se dió su mando al señor Arolas general de Brigada, reuniendo así mayor fuerza á sus órdenes que ningún otro general. Enfermaron inmediatamente los tenientes generales y regresaron á la Península.

Nuevo zarandeo en la prensa.

Ascenso inmediato de Arolas á general de división sin haber visto un mambís.

Visita de Texifonte á la trocha y almuerzo con su jefe y cablegrama subsiguiente con aquello de que el general no dormía y que los faroles de su coche se veían en toda línea.

Su casa de Artemisa parece una fonda de corresponsales, todos han comido ó almorzado allí, todos han recorrido la línea y todos han cableografiado de largo «El General es tan duro y severo con sus subordinados, como fino y atento con los periodistas» decía uno de ellos «aquella severidad es indispensable para conseguir la vigilancia que hace la trocha completamente infranqueable.»

Una noche intentó el enemigo un ataque de sorpresa sobre Artemisa, pronunció Arolas una sentida arenga, y aquel es rechazado sin hacernos un herido.

Por el cable vino el suceso y la arenga, cosa que pareció tan heroica á los de Sueca que determinaron regalar al General una espada de honor y nombrar un comisionado que fuera á llevársela, y allí está el bueno del hombre.

Dice el diario de Maceo:

Día 4.—Cruzamos la trocha.

El coronel Inclán, autor de esa trocha lleva cerca de un año en lo más escabroso de Pinar del Rio y cuando el cable tiene que ocuparse de él, tiene que añadir el complemento de cien ó más bajas causadas al enemigo. Fué justamente ascendido á general de brigada.

El mulato Maceo, objetivo de esa misma trocha, murió á manos de una columna de 350 hombres mandada por un jefe cuyo nombre ha figurado muchísimo hace más de un año, en esos partes que la prensa publica con letra muy menuda y

que ya se leen muy poco, donde diariamente se condensa la escaramuza, la emboscada, el combate chico, el trabajo terrible, en fin, y la exposición á perder la vida y la honra; fuera de esos documentos, no se encuentra á Cirujeda, no ha comido con los corresponsales, y me temo que se haya quedado muchas veces sin comer.

Con el empleo de teniente coronel que se le dá, gana como provecho tres pesetas diarias, un real por hijo.

Inclán y Cirujeda, son los soldados de la Nación.

Arolas, el de los periodistas.

Porque este pone en acción un verbo inventado en los cuerpos de guardia que se llama: «Borrerizar.»

Ruidos.

VARIEDADES

Príncipe... á tus zapatos.

Recientemente se ha hablado en la prensa extranjera de una relevante habilidad de S. A. el príncipe de Gales: la de hacer un calzado primoroso.

Y como hay personas que al hacerse eco de una noticia fidedigna, la apuran hasta incurrir en lo inexacto, no ha faltado quien dijera que el príncipe de Gales no usa más calzado que el que sale de sus manos.

Esto es absolutamente falso. Hace ya mucho tiempo que Su Alteza no trabaja en zapatería más que lo exclusivamente necesario para entretener la mano y no olvidar lo aprendido. De vez en cuando confecciona un par de botitas para la princesa de Gales ó para sus hijas, y ahí está todo.

Muchos años há, un joven perteneciente á la alta aristocracia, á quien el príncipe honraba con su amistad, apostó doscientas libras esterlinas con uno de sus camaradas, que haría fabricar al hijo de la reina Victoria un par de zapatos de charol, que luciría dentro de tres días en un baile de la corte.

Y, en efecto: el joven duque de K, se presentó al día siguiente ante el príncipe, y con mucho aplomo hizo su demanda, ocultando, por supuesto, lo de la apuesta.

—No veo inconveniente—repuso el de Gales;—tendréis vuestros zapatos.

—Alteza, tened presente que el baile se da pasado mañana.

—No tengáis cuidado: á las nueve en punto de la noche el calzado estará en vuestra casa.

A la hora indicada, el duquesito veía llegar á un criado con la librea del príncipe trayendo un par de zapatitos preciosísimos: un verdadero primor de una hechura perfecta y de una calidad inmejorable. Y que caían admirablemente bien... ajustados, dibujando un pie bonitísimo y sin causar la más leve molestia. Decididamente el príncipe se pintaba solo para tomar bien la medida y ejecutar admirablemente el encargo.

—Decid de mi parte á Su Alteza—dijo encantado el duque—que esta noche tendré el honor de ofrecerle mi agradecimiento y mis respetos.

—Su Alteza me ha encargo que presente á Vuestra Gracia la factura. Los zapatos son pagaderos al contado.

Echóse á reír el duque; pero su risa se trocó en mueca al pasar los ojos por la factura. Esta subía á 400 libras esterlinas.

Pagó sin embargo en el acto, ya que no había medio de evadir compromiso ni de hacerse el remolón ante un *Recibí* puesto por *Jorge, zapatero y príncipe de Gales*. Una hora más tarde penetraba en los salones de baile, y toda la selecta concurrencia que los llenaba fijábase entre discretos cuchicheos y maliciosas sonrisas en el elegantísimo calzado del Lord, á quien se acercaron varios de sus amigos para felicitarlo por haber ganado su apuesta.

Y entre los felicitantes contóse el mismo príncipe de Gales, que con irónica flemma añadió:

—Confesad, mi querido parroquiano, que esos escaquineros os van admirablemente y que por diez mil francos que os cuestan, salen casi de balde.

GLOUTZ.

SECCION RECREATIVA

Ripios y otros excesos.

—Señora doña Consuelo.

Dígame: ¿qué es ese bulto que lleva usted tan oculto en los pliegues del pañuelo?

—Preguntarme es escusado, porque si yo pretendiera que la gente lo supiera no lo llevaba tapado.

**

Tenía fama Ruperto de mentir frecuentemente, y al verlo un día Vicente le dijo al punto (No es cierto).

—Tus censuras perdurables me ponen en gran apuro.

—¡Hombre, como estoy seguro que mentirás en cuanto hables!...

**

Si tienes pleitos debes de fijarte, que, si transiges tu con la *otra parte*, el contrario se trueca en un amigo y el que tu defensor en enemigo.

NOTICIAS

En la casa de D. Marcos Crespo, vecino de La Bóveda, se ha cometido un robo de consideración, consistente en dinero y documentos públicos y privados.

Los ladrones no han sido habidos, á pesar de las disposiciones practicadas por el oficial guardia civil de Fuentesauco; claro es que tampoco se han recuperado los objetos robados.

Para entrar en la casa los cacos, tuvieron que arrancar la reja de una ventana que da á la calle y romper la cerradura de un arca, para sacar de ella los documentos y el dinero, que se llevaron.

Los ladrones debieron ir resueltos á cometer el robo, pues aunque en la habitación había jamones y chorizos, no los tocaron.

Vamos, que no tenían hambre.

Se nos quejan nuestros suscriptores de La Bóveda de no haber recibido más que tres números del HERALDO, de los ocho que van publicados, y para eso con retraso.

Señor jefe de correos ¿no podía evitarse esto?

En Benayente al conocerse la noticia de la muerte del cabecilla Maceo, se or-

ganizó una manifestación á la puerta de a redacción de nuestro colega *El Eslo*, tocando la banda municipal, el paso doble de Cadiz, y á los gritos de ¡Viva España! ¡Viva Cuba española! recorrió las principales calles de la villa, á la cabeza de la cual iba el alcalde D. Saturnino Ortega.

Al llegar á San Martín se unió á la manifestación la banda particular dirigida por el Sr. Fernández, y en distintos puntos de la población dirigieron la palabra á los manifestantes los Sres. Ramos, (D. Agustín); Hernández, (D. Miguel); Fernández Iglesias, (D. Julian), y el alcalde.

El Eslo felicita á todos, y muy particularmente á D. Ezequiel y Chacón, (D. Cecilio), organizadores de la manifestación.

Bien por Benayente.

Han sido detenidos y puestos á disposición del juzgado de Carbellino, los vecinos de aquel pueblo, Toribio Tamame Vaquero, y Francisco Blanco de la Iglesia, por hurto de unas alforjas de hortalizas y cuatro fanegas de trigo y centeno, respectivamente.

Gastos de guerra.

Desde el 4 de Marzo de 1895 á 30 de Junio del 96, se han gastado en la guerra, según el balance que publica la *Gaceta*, la enorme suma de «mil doscientos setenta y seis millones de reales», en cifras redondas. Desde Junio para acá, han embarcado varias expediciones á Cuba y Filipinas, se han hecho muchas compras y se ha pagado al ejército de operaciones durante cinco meses; de suerte que el aumento sobre lo gastado debe haber sido considerable.

El Ayuntamiento ha pagado las expropiaciones de las fincas que cogerá la proyectada carretera llamada del *Bolón*.

Ahora falta que pague la Diputación su correspondiente cincuenta por ciento para el mismo objeto.

Audiencia.

Señalamiento para mañana.—Hurto, Francisca Olivera Pérez.— Ponente, señor Celis.—Acusación, Sr. Fiscal.—Abogado, Casas.—Procurador, Caldevilla.

Juzgado municipal.

Nacimientos, 1.
Matrimonios, 0.
Defunciones, 1.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el joven abogado Don Marcelino Mazo.

Ha hecho brillantes ejercicios de ingreso en la Academia de Infantería de Toledo el joven D. Emilio Rueda Maestro, alumno preparado por D. Camilo F. Grandizo en esta capital.

Parece que ha circulado el rumor de que el Diccionario que está publicando el ilustre escritor D. Andrés Cotrina, consta de doscientas ó trescientas entregas, cuando en realidad no ha de pasar de veinte ó veinticinco.

Servicio telegráfico.

EDICION

de la noche.

De nuestro Corresponsal especial.

Madrid 11 (10,45 m.)

Entierro de Maceo y Gómez.

Sábase por los insurrectos que los cadáveres de Antonio Maceo é hijo de Máximo Gómez fueron enterrados juntos, por sus secuaces; que Maceo murió de un balazo que recibió al nacimiento izquierdo de la nariz, y el otro de un balazo en la frente.

Madrid 11 (10,45 m.)

El médico de Maceo.

Se ha presentado á indulto en la Habana el médico de Maceo, cuyo apellido es Certrucha, quien ha certificado que el cabecilla insurrecto murió de dos balazos, recibidos uno en la cara y el otro en el vientre.

Madrid 11 (12,40.)

Ovación á la reina.

Al entrar anoche la reina en el teatro, se la tributó espontánea é inmensa ovación, tocándose la marcha de Cádiz con vivas á España, á los reyes, al ejército y á Cuba española; en todos los rostros se reflejaba la grande satisfacción, producida por la muerte de Maceo.

La reina, participando del entusiasmo que reinaba en el teatro, demostraba en su rostro la emoción de que se hallaba poseída.

Madrid 11 (10,20 m.)

Propósitos audaces

de Maceo.

Por noticias confidenciales recogidas en la Habana, se conocen los fines que perseguía el cabecilla mulato al dirigirse á la capital de la isla.

Coincidiendo con la publicación del mensaje del presidente Cleveland, preparaba Maceo un movimiento de avance sobre la Habana penetrando en sus arrabales; para cuyos fines se asegura contaba con elementos que gozan fama de pacíficos y que estaban comprometidos á secundarle en la empresa; pero por fortuna y gloria de nuestras tropas han dado al traste con tales propósitos.

Madrid 11 (10,20 m.)

Confirmada exactitud de la carta dirigida á su familia por hijo Máximo Gómez, en la que manifiesta que encontrándose con dos heridas se suicidaba por no abandonar á Maceo ni caer en manos de los enemigos.

Madrid 11 (10,20 m.)

Horrible catástrofe

«Trasatlántico» alemán que salió de Coruña con emigrantes en dirección á Villagarcía, naufragó. Conducía 291 personas. Numerosos ahogados; han sido encontrados hasta ahora 19 cadáveres. Se ignora si podrá salvarse el buque y el cargamento.

Madrid 11 (10,20 m.)

Combate en Sabana Corojo.

El general Bosch batió numerosa partida en dicho punto, haciéndole muchas bajas. Nosotros tuvimos siete muertos y 43 heridos.

Madrid 11 (10,20 m.)

En el Senado de

Washington.

El Senador Señor Cullon defendió la proposición *Jointé* en la que se pide se imponga al gobierno español un breve plazo para acabar la guerra y que se hagan al mismo proposiciones para la compra de Cuba. Este Senador en su discurso, dirigió tan violentos ataques á España, que *El Imparcial* los califica de indignos, injustos y bárbaros.

Efeméride del día.

1569. Real cédula de D. Felipe II al concejo de esta ciudad para que las villas y lugares de la secada de Zamora contribuyan á levantar gente para la guerra de Granada.

En el momento de entrar en máquina nuestro periódico se nos dice que acaban de llegar de regreso de una expedición de caza mayor, nuestros amigos D. Alfredo Cabello, D. Francisco Pérez Garrigós y D. Juan Chausal, habiéndose apoderado en las dehesas de los Pozos y del Valmasedo, del señor duque de Pastana, (Tábara), de tres magníficos jabalíes, cuyo peso aproximado es de 9, 5, y 2 y 1/2 arrobas, respectivamente.

No esperáremos menos de tan prácticos cazadores, aunque el tiempo no les haya ayudado nada.

250 ptas.

Magnífica Bicicleta

Razón: Administración de este diario.

LABAJO

Viriato, 2.—ZAMORA

En esta casa encontrará el público todo lo concerniente al ramo de EBANISTERIA y TAPICERIA

Comedores completos, Gabinetes, Sillas de cuero; ídem de madera con grabados, desde seis pesetas en adelante y un sin número de objetos difícil de anunciar.

VIRIATO 2.

IMPRENTA DE CALAMITA

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE QUE SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS EXCEPTO LOS FESTIVOS

Se suscribe en su Redacción y Administración,

PLANTA BAJA DEL TEATRO PRINCIPAL, IMPRENTA,

á los precios siguientes;

	UN MES	TRES MESES	SEIS MESES	UN AÑO
Para la capital.	UNA peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella.	" "	3'50 idem.	7 idem.	12'50 idem.

El pago de la suscripción es adelantado.

NUMERO SUELTO CINCO CÉNTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

DON MANUEL JUAN RONCERO

Se insertan anuncios á precios convencionales pagando cada uno 10 céntimos de peseta, según ley de 14 de Octubre de 1896.

SE ADMITEN ESQUELAS DE FUNERAL EN ESTE PERIÓDICO HASTA LAS TRES DE LA TARDE

NAVIDADES

En la Confitería, Repostería y Cerería de
MIGUEL GARCÍA,
6, RENOVA, 6,
ZAMORA

El dueño de este acreditado Establecimiento, tiene el gusto de invitar á su numerosa clientela visiten su Confitería, para poder apreciar las grandes reformas que ha hecho en el decorado, y la variación en sus géneros, puesto á la altura de los primeros de la Corte.

Elegantes y variadas Cajas para regalo, Platos y Centros de cristal y de porcelana, diferentes formas en Cajas para dulces, para bodas y bautizos.

Hay infinidad de juguetes y caprichos para niños.

Dulces en almibar lo mejor que hay en Tarros de cristal. Guinda, Cabello de angel, Acerola, Fresa, Melocotón, Albérchigo, Ciruelas, Batata, Membrillo, Cajas de Jalea, Perada y Melocotón.

TURRONES FINOS EN BARRA

De Yema, Limón, Rosa, Fresa, Naranja, Coco, Plátano, Damas, Canela y Cádiz. Los legítimos turrones de Jijona, Avellana y Alicante, todas las clases á seis reales libra.

Peladilla de Alcoy y piñones, á 6 reales libra.

Abundante surtido en Cajas de Mazapán de Toledo, Anguilas, Peces y otros caprichos de todas formas, Cajas de frutas adornadas á la francesa, Mazapanes en figuritas, Pepitones, Castañas, Melindres, Pastas de Almendra, de Corinto, Rosquillas de Yema, Pastaflores, Mantecados comunes, de Tabla, de Ojaldre, Mantecadas de Astorga, Pasta de almendra para sopa.

Queso fresco de Bola, Gruller, Roquefort y otros. Salchichón de Vich, Italiano y de Pollo, Lengua á la Escarlata, mortadela y otras fiambres.

Superiores pasas de Málaga en bandejas de un cuarto de arroba, Higos de Fraga, Dátiles, Orejones, Almendra salada, Aceitunas sevillanas, Padrón, Reina, Manzanilla en frascos y Cuñetes.

Chocolates superiores elaborados á brazo estilo de Astorga de todos precios de Matías López y la Colonial.

Completo surtido en vinos de Jerez de todas las clases y los Vinos extranjeros de Burdeos y Champang y de mesa de la Rioja Alta.

Licores finos Nacionales y Extranjeros de todas las marcas, clases y precios.

MIGUEL GARCÍA
6, RENOVA, 6.

GRAN COLEGIO

DE
SANTO TOMÁS DE AQUINO
Incorporado al Instituto provincial de Zamora.

DIRECTOR:

Don Antonio Jimeno Caridad.

Los brillantes resultados obtenidos por este Colegio en los exámenes pasados, en los que los 46 alumnos matriculados obtuvieron 29 notas de sobresaliente, premios, menciones honoríficas, etc., etc., son la mejor recomendación del Establecimiento.

El acreditado Colegio de Santo Tomás cuenta con espacioso local, alumbrado con luz eléctrica; con personal ilustrado y ya conocido del público zamorano: gabinetes completos de Física y Química, Geografía y Fisiología humana: amenos y honestos recreos que estimulan la aplicación de los jóvenes, etc., etc.

Todo con arreglo á los últimos adelantos de la Pedagogía contemporánea.

Pídanse Reglamentos para conocer detalles.

La matrícula queda abierta en este Colegio desde el 1.º de Septiembre.

Se admiten repasos y traslados de matrícula.

Solicitudes al Director, Reina, 26 y 28,

ZAMORA

DROGUERÍA
DEL LICENCIADO EN FARMACIA
Don Federico Martínez.
SAN TORCUATO, 6.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en Drogas

Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras y todo lo concerniente á la sección de Droguería Medicinal en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc., etc., á precios económicos.